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Татарскому ПЕН-центру – 20 лет.
«Казанскому альманаху» – 10 лет

Было 
душевно 
и продуктивно
Да, уже 20 лет прошло с тех пор, как на Все-

мирном конгрессе писателей в мексиканском 
городе Гвадалахара Татарский ПЕН-центр был 
единогласно принят в Международный ПЕН-
клуб. Помнится, с рекомендацией выступили 
мы, Русский ПЕН, и наши финские друзья.

Сколько воды утекло с тех пор! Татарский 
ПЕН стал неотъемлемой частью мирового со-
дружества писателей. Запомнилась резолю-
ция, подготовленная татарскими литераторами 
о праве народа на свой алфавит, на свою пись-

менность. Её единогласно поддержал Всемирный конгресс в Охриде (Македония), 
и разговор на эту тему продолжился на следующем писательском форуме в Тромсё 
(Норвегия).

С казанцами мы проводили совместные акции, как за рубежами страны на кон-
грессах и конференциях, так и у себя, в Москве и Казани. В Казань я ездил с моим 
другом и соратником, тогда генеральным директором Русского ПЕН-центра Сашей 
Ткаченко. Нас встречали радушно президент ТатПЕНа Туфан Миннуллин, вице-
президент Разиль Валеев, директор Ахат Мушинский, председатель Союза жур-
налистов Татарстана Римма Ратникова. Было душевно, интересно, продуктивно.

Позже эти люди организовали литературно-художественное издание «Казан-
ский альманах», который стал хорошим плацдармом для молодых писателей 
и переводчиков. Но вот уже и ему 10 лет.

От имени Международного и Русского ПЕНа поздравляю казанских коллег 
с двумя добрыми этими юбилеями!

Андрей Битов,
президент Русского ПЕН-центра,

вице-президент Международного ПЕН-клуба
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